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Durante dos días la visita gubernamental tomó el pulso al quehacer de los 
artemiseños, mientras, constataron aciertos y desaciertos, al tiempo que 

dejaron  recomendaciones para que el aporte sea mayor

“Con las lecciones de 2023, hacia un 2024 diferente”

FO
TO

: O
TO

N
IE

L 
M

Á
R

Q
U

EZ

POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
           artemisadiario@cip.cu

• Casi al término del año, el complejo 
escenario vivido deja lecciones de cómo 
aprovechar más nuestras fortalezas locales, 
para asumir un 2024 diferente, dependien-
do de cuanto seamos capaces de hacer, 
expresó Manuel Marrero Cruz, Primer Mi-
nistro de la República, al concluir la visita 
gubernamental de dos días a Artemisa.

Con énfasis en el control y la exigencia, 
esta provincia—eminentemente agrícola— 
debe aportar más producción para bajar los 
precios, la principal insatisfacción del pue-
blo, y crecer en renglones que sustituyan 
importaciones y favorezcan la exporta-
ción de bienes y servicios, insistió Marrero 
Cruz, al reconocer potencialidades como la 
Zona Especial de Desarrollo Mariel.

Alejandro Gil Fernández, vice pri-
mer ministro y titular de Economía y 
Planificación, expuso ejemplos de cuánto 
Artemisa puede aportar a la canasta fami-
liar normada de los artemiseños y cuánto 
se ahorraría si se pudieran producir aquí las 
17 610 toneladas (t) de arroz  que demanda-
mos así como las 1 572 de frijoles y los 12,2 
millones de litros de leche.

De estos productos Artemisa solo pro-
duce 4 438 t de arroz, 1 152 de frijoles y 5,4 
millones de litros de leche. Para cubrir las 
diferencias el país emplea más de 14 millo-
nes de pesos en importanciones, de ahí la 
necesidad de producir más.

Salvador Valdés Mesa, Vicepre-
sidente de la República, resumió 
reservas en la contratación con los 
productores y las bases productivas, 
parte de las fortalezas para satisfacer 
la demanda de la provincia y sus com-
promisos con la capital.

Mientras, el vice primer ministro Jorge 
Luis Tapia Fonseca, instó a no vender pro-
ducciones si no hay dinero para pagar a los 
campesinos. Entidades habaneras y de  la 

Los sueños de Ciro son las realidades de hoy
POR JOEL MAYOR LORÁN
joelmayorloran@gmail.com

• “El legado de Ciro forma parte de 
las banderas de lucha que enarbolamos 
los jóvenes cubanos. La fuerza, rebeldía 
y compromiso de nuestra generación, 
están al servicio de la Revolución y de la 
continuidad histórica”, aseguró Darién 
Alejandro Hernández, estudiante de De-
recho, en el acto por el aniversario 66 de la 
caída en combate de Ciro Redondo. 

Los jóvenes de hoy sabemos el papel 
que nos corresponde en la Cuba del futuro, 
porque la continuidad no es una consigna, 
sino la convicción de que el proceso de 
construcción socialista no ha terminado, 
y tenemos un compromiso por cumplir, 
declaró el también delegado directo al XII 
Congreso de la UJC.

“Como en Cinco Palmas, donde Ciro 
se unió a Fidel después de Alegría de Pío, 
tiene que prevalecer la determinación de 
proseguir la lucha”, sostuvo.

Y ese mismo espíritu reunió a quienes 
acudieron a rendir tributo al moncadista, 

provincia les deben unos 77 millones de 
pesos, y eso desestimula, tema que no per-
mite dilatarse más, dijo.

El también vice primer ministro 
Jorge Luis Perdomo Di-Lella, convocó a 
atender más a sectores claves en la satis-
facción popular como Salud Pública y 
Educación, incluso, desde las condicio-
nes de trabajo y estructurales de los sitios 
donde se prestan servicios, en tanto elo-
gió indicadores como  la  mortalidad 

infantil, entre las mejores de Cuba, con 
4,1 por cada mil nacidos vivos .

La vice primera ministra, Inés María 
Chapman Waugh, reconoció la urgencia de 
estar más cerca del pueblo. Las entidades 
estatales, dijo, deben ofertar más servi-
cios en moneda nacional, evitar demoras 
en los trámites mediante el uso de tecno-
logía, acortar los ciclos de abasto de agua 
y acelerar la limpieza de fosas, entre otras 
recomendaciones relacionadas con la ino-
cuidad de los alimentos en las bodegas.  

Como una de las principales lecciones 
de 2023, el Comandante de la Revolución 
Ramiro Valdés Menéndez, instó a forta-
lecer la producción local de materiales, 
pues han demorado mucho las soluciones a 
casos afectados de eventos climatológicos, 
subsidios, madres con tres hijos, y otros 
sensibles programas de la Revolución.

Reflexionó sobre una fuente de ingreso 
segura: el ahorro, “Hay muchas reservas 
en las entidades, fraudes eléctricos, pérdi-
das en las mediciones y otros indicadores 
que precisan control popular y el accionar 
de todos los artemiseños”, dijo, 

Esta es una provincia, expresó el Pri-
mer Ministro, que de multiplicar las 
experiencias novedosas en varios sectores, 
de consolidar más la unidad y concre-
tar la ciencia y la técnica en la gestión de 
gobierno, con participación de su pueblo, 
será de las más prósperas de Cuba en 2024, 
de ahí la felicitación y convocatoria a seguir 
trabajando.   

Entre el talento musical y danzario 
de los estudiantes de la Escuela Provin-

cial de Arte Eduardo Abela y la voz de la 
solista Nelsa Pérez, estuvieron Fidel, Ciro 
y la epopeya de todo un pueblo.   

expedicionario del Granma y comba-
tiente de la Sierra Maestra, caído en 
combate el 29 de noviembre de 1957.

En el Mausoleo a los Mártires de Arte-
misa, entre sus compañeros de gesta, 
con la presencia del Comandante de la 
Revolución Ramiro Valdés Menéndez, 
de la integrante del Buró Político Gladys 
Martínez Verdecia, Primera Secretaria 
del Comité Provincial del Partido y de 
Ricardo Concepción Rodríguez, Gober-
nador de la provincia, vibraron el amor 
a la Patria y a los hijos que le entregaron 
hasta la vida.

La ocasión resultó propicia para 
reconocer al coronel Nilo Loaces Corra-
les, jefe del Comité Militar de Artemisa, 
así como la labor de estas instituciones 
en la provincia, especialmente las de 
Bahía Honda, San Cristóbal y Bauta.

También se reconoció a la Asocia-
ción de Combatientes de la Revolución 
Cubana, principalmente a sus estruc-
turas en Artemisa, San Cristóbal y 
Güira de Melena, con mención a San 
Antonio de los Baños.

EL TRIBUTO a sus hermanos moncadistas es parte de la visita del Comandante de la Revolución 
al Mausoleo

FAME es una industria con grandes oportunidades en el mercado nacional a partir de la producción de andamios
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Día del constructor
Son sorprendidos en Alegría de Pío los expedicionarios del Granma
Inauguración de la Galería de Arte Angerona, en Artemisa
Comienzo de la Batalla de Ideas en Cuba
Se funda la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media (FEEM)
Se inaugura la Iglesia Católica de Artemisa, bajo la advocación de San Marcos Evangelista
Caen en combate el  mayor general Antonio Maceo y el capitán Panchito Gómez Toro
Nace Frank País García
Operación Tributo, en recordación a los combatientes cubanos caídos en misiones 
internacionalistas
Son asesinados Félix Elmuza Agaisse, José Ramón Martínez Álvarez y otros 
expedicionarios del Granma
Nace en Artemisa Ciro Redondo García, asaltante al Moncada y expedicionario del Granma
Día Internacional de los Derechos Humanos

LA PAILA AMPLÍA SUS CAPACIDADES REPRODUCTIVAS
 «LA PAILA ES LA SEGUNDA ESTACIÓN DE ALEVINAJE MÁS GRANDE DE CUBA CON 

60,77 HECTÁREAS, OCHO KILÓMETROS DE DIÁMETRO Y 54 ESTANQUES »

Ciencia directo al grano
POR ALEJANDRO LÓRIGA SANTOS

• Que las buenas prácticas y experien-
cias sean protagonistas del intercambio, 
constituye el principal objetivo del VII 
Encuentro Internacional de Arroz y el III 
Simposio de Granos, que promueve el Ins-
tituto de Investigaciones de Granos (IIG), 
en Bauta, un evento que regresa a su mo-
dalidad presencial y está previsto del 25 al 
29 de julio de 2024 en Varadero, Matanzas, 
esta vez bajo el lema: Ciencia e innovación 
para la producción de granos en Cuba. 

La cita respaldará la voluntad del país 
en uno de los frentes más importantes 
en la actualidad y con ella se proponen 
establecer nuevas alianzas entre inves-
tigadores, profesores, especialistas, 
estudiantes, empresarios y productores 
cubanos y extranjeros, según el ingeniero 
Daysbel Toledo Díaz, director de investi-
gaciones del referido centro.   

“Es el evento internacional más 
importante que tiene el IIG, por tanto, 
nos hemos propuesto un programa 
abarcador que se extenderá más allá de 

Embajador japonés visitó PDL Aikiterapia 
POR A. V. M. 

• El Excelentísimo Señor Hirata 
Kenji, Embajador Extraordinario y 
Plenipotenciario de Japón en Cuba, inter-
cambió recientemente con participantes 
y colaboradores del Proyecto de Desarro-
llo Local (PDL) Aikiterapia, en la localidad 
sancristobalense de Santa Teresa.

Pioneros de la Escuela Primaria 28 de 
Enero, del asentamiento rural, le ofrecie-
ron un cálido recibimiento en tanto, Leidys 
Díaz González, vicepresidenta de la Asam-
blea Municipal del Poder Popular, dio la 
bienvenida oficial.

Durante el encuentro, el Máster en 
Ciencias Omar Laza Herrera, coordinador 
del proyecto, esbozó los elementos esen-
ciales de la influencia japonesa en Cuba, 
cuyos antecedentes se remontan a 1614 y 
explicó los conceptos fundamentales de la 
aikiterapia y sus referentes teóricos. 

La Paila amplía sus capacidades reproductivas 
POR AYDELÍN VÁZQUEZ MESA

• Casi lista se encuentra una sala de 
reproducción de ciprínidos y clarias en la 
Unidad Empresarial de Base (UEB) La Paila, 
perteneciente a la Empresa Lanchera Flota 
del Golfo (Flogolfo), instalación que deberá 
garantizar la biomasa para los cultivos de 
ambas especies a gran parte del Occidente.

Si bien las dificultades económicas 
impidieron materializar el proyecto con 
más rapidez, actualmente restan pocas 
acciones para la terminación. “Algunos 
detalles de albañilería, concluir la pin-
tura, alistar las áreas verdes; cuestiones 
para las cuales contamos con el personal 
y los recursos”, precisa Tania Rodríguez, 
directora de la entidad.

En la edificación del inmueble partici-
paron diferentes entidades. Además de dos 
secciones independientes diseñadas para 
la reproducción de cada especie y el labo-
ratorio, fue preciso construir una cisterna 
para el tratamiento del agua a utilizar.

“Realizaremos el desove y obtención 
de larvas; así nos autoabasteceremos de 
la biomasa, lo cual ha sido un problema en 
la última etapa, pues los bancos de repro-
ducción de otros sitios no han podido 

los intercambios previstos en Matanzas. 
Consideramos que es la oportunidad 
para reencontrarnos y compartir los 
resultados del trabajo realizado en los 
últimos años, los cuales avizoramos, 
tendrán un gran impacto en los pro-
gramas de alimentación nacional e 
internacional.”, precisó. 

Los productores extensionistas del ins-
tituto informarán las principales líneas de 
trabajo, las prácticas relacionadas con el 
riego, el comportamiento agroindustrial 
en la obtención de variedades de arroz, 
entre otros tópicos. En su conjunto, todos 
favorecerán el establecimiento de una 
sinergia entre los sistemas de trabajo, pro-
ductivos e investigativos. 

“En el programa además de las 
conferencias y talleres, se incluyen activi-
dades colaterales con proyectos y agencias 
extranjeras que puedan respaldar la cola-
boración y el desarrollo científico dentro 
del IIG. También sesionarán debates con 
representantes de prestigiosas univer-
sidades del mundo, cuya finalidad será 
aportar a una causa justa y necesaria para 
la humanidad: la alimentación”, añadió 
Toledo Díaz. 

Velar por un uso racional y eficiente de la energía 
POR YUSMARY ROMERO CRUZ

• Con el propósito de reducir el consumo 
de energía eléctrica y hacer un uso racional 
de los portadores energéticos, en la provin-
cia se promueve la puesta en práctica de un 
conjunto de acciones, a las que se les da un 
seguimiento periódico.  

“A partir de la instrucción #3 del 
Primer Ministro Manuel Marrero Cruz, 
hemos trabajado en varias aristas, prin-
cipalmente en el sector estatal y sus 
nuevas formas de gestión, que tam-
bién deben controlarse a fin de lograr el 
enmarcamiento en los planes de la pro-
vincia, trabajo que, en sentido general, 
aún no se logra por completo de forma  
satisfactoria”, asegura Sergio García 
Valdés, al frente de la Oficina Nacional 
para el Control del Uso Racional de la 
Energía (Onure) en Artemisa.  

Entre las medidas a tener en cuenta en el 
sector estatal, señala, “identificar las pro-
ducciones y servicios que no son básicos, 
estableciendo su paralización total o parcial 
de 11:00 a.m. a 1:00 p.m. y de 6:00 a 10:00 
p.m.; controlar de forma diaria por los conse-
jos energéticos, las acciones establecidas para 
la disminución del consumo total, en parti-
cular durante el horario pico (de 11:00 a.m. a 
1:00 p.m. y de 5:00 a 9:00 p.m.); y evaluar el 
ajuste del horario laboral para desplazarlo del 
pico, así como aprovechar la alternativa del 
trabajo a distancia o teletrabajo”. 

También, destaca García Valdés, “esta-
blecer y controlar que el funcionamiento 
de los sistemas de clima sea solo de 8:00 a 
11:00 a.m., excepto aquellos que respal-
dan sistemas tecnológicos; reducir el uso 
de las luminarias, principalmente en cen-
tros comerciales e industrias; desconectar 
los frigoríficos, equipos de refrigeración y 
cámaras frías en el horario pico, siempre 
que no afecte el estado de los productos, así 
como apagar los hornos eléctricos y no rea-
lizar el bombeo para riego en dicho horario. 

“Es muy importante, además, 
fortalecer el funcionamiento de los 
puestos de dirección en todos los 
niveles de subordinación, dirigidos a 
consolidar la información del compor-
tamiento del consumo, las acciones de 
autocontrol realizadas y sus resulta-
dos”, manifiesta.

Por otra parte, en el sector residencial 
es necesario, “no utilizar innecesaria-
mente los equipos eléctricos; poner los 
aires acondicionados domésticos a par-
tir de las 10:00 p.m.; no dejar lámparas 
encendidas innecesariamente en las 
habitaciones, entre otras acciones.   

“Cada medida adoptada ayuda en el 
cumplimiento de los planes; además, es 
importante que en el sector residencial 
se continúe trabajando en la eliminación 
de los fraudes eléctricos, siendo este 
uno de los problemas más graves en la 
actualidad”.   

garantizarnos lo necesario. La sala será 
muy importante no solo para nuestra 
empresa, sino para toda la región occiden-
tal”, asegura Ángel Carbonell, tecnólogo de 
Producción, especialista en Acuicultura.

La intención es ampliar la actividad 
acuícola más allá de las entidades dedi-
cadas a ella; con la puesta en marcha de la 
sala, otras empresas y productores intere-
sados en desarrollarla podrán obtener los 
alevines en La Paila.

“Hasta ahora, prevemos iniciar solo 
con la reproducción de ciprínidos pues 
en el caso de la claria, requiere alimento 
altamente proteico para desarrollar ese 
proceso, no disponible en estos momentos.

“Debemos realizar el alevinaje de la 
cantidad de ciprínidos necesarios para 
repoblar nuestras presas y cumplir la meta 
de entregar 300 toneladas a la industria 
en 2024. Por eso, trabajamos en la recu-
peración de estanques para tener el mayor 
número disponible, de manera que poda-
mos ejecutar cuatro ciclos de alevinaje en el 
año”, explica la directora. 

En marzo comienzan las campañas 
de reproducción, fecha prevista para la 
arrancada de la sala, y punto de partida 
para el cultivo extensivo del pez.   

Los asistentes apreciaron, además, 
la conferencia Arquitectura tradicio-
nal japonesa, del Excelentísimo Señor 
Hirata Kenji. En su exposición, refirió las 
características y el uso de las diferentes 
tipologías de edificaciones niponas entre 
el siglo VII al Siglo XIX, período en que 
la manifestación artística experimentó 
gran influjo chino.

Tras responder varias interrogantes 
del auditorio, el embajador agradeció la 
fraternal acogida, manifestó satisfacción 
por la existencia de un proyecto que pro-
mueve la cultura japonesa en el territorio, 
así como la intención de mantener con-
tacto con  el PDL Aikiterapia.

Autoridades del Partido, el Gobierno, 
la Cultura y el Citma en el municipio, así 
como delegados del Poder Popular local 
en los Consejos Populares Fierro y José 
Ramón López Peña, acompañaron tam-
bién al distinguido visitante.   

Nuevas posibilidades en la División Territorial Copextel
POR LIANET GUERRA DELGADO

• Con sede en Güira de Melena, la 
División Territorial Copextel de Arte-
misa cuenta con nuevas opciones, con 
el objetivo de satisfacer necesidades de 
productos, servicios y soluciones inte-
grales en ofimática, telecomunicaciones, 
electromecánica y energía, con tecnolo-
gía de avanzada.

Rosabel Pérez Pérez, Gerente de 
Servicios Técnicos, informa que en 
estos momentos están prestando ser-
vicios de ofimática, consistentes en el 
mantenimiento y reparación de compu-
tadoras, impresoras y laptop; servicios 
electrodomésticos (televisores funda-
mentalmente) y servicios de clima como 
aires acondicionados de ventana, split, 
cámaras frías y neveras.

De igual manera han incursionado en 
la instalación de sistemas fotovoltaicos, 

actividad en la cual se especializa a los 
técnicos de esta entidad.    

La división artemiseña ha protago-
nizado proyectos variados de interés 
social, entre los que sobresalen la ins-
talación de redes en hospitales como el 
Pediátrico Juan Manuel Márquez de La 
Habana, en escuelas y en la Universidad 
de Artemisa. 

Es relevante también su participa-
ción en el Proyecto alemán KarEn que 
ha llevado la electricidad hasta los habi-
tantes de la zona montañosa de Bahía 
Honda y San Cristóbal, a partir de la ins-
talación de sistemas fotovoltaicos. 

Para contactar y solicitar los servicios 
que brinda la División Territorial, las per-
sonas pueden comunicarse a través del 
número telefónico 49 423333, o dirigirse a 
la sede, en calle 98, entre 81 y 83, número 
8111, en la localidad güireña.  
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UNA SALUD MENTAL CLARA Y SIN TABÚES 
«LA LÍNEA CUBANA DE APOYO PSICOSOCIAL (103) ES UNA FIABLE PUERTA DE ENTRADA A LOS SERVICIOS 
NACIONALES, DONDE SE OFRECE INFORMACIÓN, ORIENTACIÓN, APOYO PSICOLÓGICO… DE MANERA 
CONFIDENCIAL Y GRATUITA LAS 24 HORAS. PERO, ¿ES ESTA LA ÚNICA VÍA PARA AFRONTARLA?»

Flechados

LIANET GUERRA DELGADO

Pasión por contar la verdad

Trabajar en el artemiseño ha sido 
todo un reto para mí. De formación 
profesional soy filóloga e inicié mi ser-
vicio social como periodista en Radio 
Artemisa. Si bien en la emisora tuve 
excelentes maestros que me introdujeron 
en el periodismo, la prensa plana es dife-
rente en gran medida a la radial. 

Durante mis cinco años en la Uni-
versidad de La Habana tuve muchas 
materias que me facilitaron entender e 
incursionar en el periodismo sin muchas 
dificultades. La redacción y la lingüística 
fueron de las más relevantes para lograr 
textos inteligibles para todos, porque ese 
elemento es importante: debemos ser 
claros, concisos y lineales en las ideas 
para lograr una mejor comprensión y 
evitar ambigüedades. 

No obstante, ha sido todo un reto 
aprender los géneros periodísticos desde 
otro ángulo, desde otra metodología 
de trabajo, con otro modo de escribir y 
reflejar la realidad para los artemiseños, 
para los cubanos. 

A casi un año de comenzar en el perió-
dico el artemiseño siento que en este 
colectivo fui bien recibida sobre todo; 
aquí han sabido guiarme con paciencia 
e interés, para que lleguen trabajos de 
valor desde Güira de Melena, fundamen-
talmente, a las páginas digital e impresas 
del periódico.

Además, la gama de conocimientos 
aquí es más amplia, porque en ocasiones 
dejamos a un lado bolígrafo y agenda y 
nos creemos fotógrafos profesiona-
les, de esos que hacen 1 000 fotos desde 
distintos ángulos para después esco-
ger unas pocas, las mejores. Es curioso 
también que luego de llevar un tiempo 
en esta ocupación tratas de lograr fotos 
que se expliquen solas, que no necesiten 
texto y permitan al lector construir una 
historia a través de la imagen brindada. 

Ser periodista de el artemiseño 
ha sido todo un reto para mí, pues cada 
vez que inicio la redacción de un trabajo 
siento la presión de acercarme todo lo 
que pueda a la realidad, a contar lo que el 
pueblo quiere escuchar. 

La prensa plana queda ahí, testigo 
del tiempo, sobre ella se puede regre-
sar en cualquier momento a buscar 
evidencias de las cuales yo seré res-
ponsable, porque salieron publicadas 
bajo mi nombre. Entonces cada infor-
mación, comentario, reportaje, debe 
ser amigo de la verdad. 

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ 
 y YUDAISIS MORENO            
opinion@artemisadiario.cu

EL PUEBLO OPINA

¿CONTRATO PASIVO?
Sobre la dificultad en los trámites para 

el servicio de gas, cuenta Artiney Hernández 
Naite, vecina de calle 3, #026, entre 2B y B, 
Cayajabos, en Artemisa.
Refiere que, “el contrato pertenecía a mi abue-
la, quien hace años vive legalmente fuera del 
país y mi hermana lo continuó usando sin cam-
biarlo a su nombre. Tiempo después, ella fue 
víctima de un asesinato y cuando revisamos la 
casa nos percatamos que la balita había sido 
robada y nunca encontramos el contrato entre 
sus pertenencias.
“Después de recuperarnos del incidente, mi 
mamá trató de rescatar el servicio, pero en 
el punto de venta le dicen que debía abrir uno 
nuevo o pagar el mismo como si lo fuese; al no 
poseer el dinero regresa un tiempo después y 
le señalan que ese contrato ya estaba en modo 
pasivo.
Añade también que, “fuimos al Gobierno, y ase-
guran que la solución no estaba en sus manos, 

1

por lo que recurrimos a esta sección buscando 
ser escuchados y nos convenzan ¿por qué no 
está activo cuando el expediente y número de 
contrato sigue ahí?”
Convencida de que daremos voz a su inquietud, 
deja su número telefónico 49345356 y desde 
acá aprovechamos para recordar a los organis-
mos, que deben hacer llegar las respuestas a la 
redacción en un margen de 30 días.

CAMBIOS QUE LLEVAN RESPUESTAS
Preocupada por las transformaciones de 

la obra revolucionaria nos escribe Caridad Cruz 
Cepero, vecina de avenida 245, entre 152 y 154, 
# 15207, en Bauta, expresando inquietudes que 
hoy agobian al pueblo.
“Es pésima la situación que tenemos con el 
transporte. En ocasiones es obligatorio viajar 
por cuestiones de salud o laborales y los pasa-
jes se hacen cada día más costosos.
“El ómnibus de Artemisa/Bauta pasa a las 7.00 
a.m. y no hay más salida hasta las 7.00 p.m. 
para El Lido. Necesitamos ampliar también el 
servicio de trenes aunque sea con dos frecuen-
cias al día para aliviar los 400 pesos de ida y 

regreso a la ciudad cabecera”, comenta.
Refiere que, “estos viajes se encarecen tanto 
que muchas veces no se puede merendar ni 
almorzar, no hay salario que aguante”, además 
considera que deben existir inspectores que 
exijan los derechos ciudadanos y velen por ello.
Sugiere que, “se le de tratamiento a la tierra 
ociosa, sembrar café, cacao, vegetales y fomen-
tar la apicultura pues sería beneficioso emplear 
la miel para endulzar alimentos ante la escases 
de azúcar”.
Otra de sus interrogantes se dirige al desempleo 
de los trabajadores de Comunales y expresa 
que: “en la reducción de plantilla, las Unidades 
Empresariales de Base (UEB) de Bauta y San 
Antonio de los Baños sacaron a un gran núme-
ro de obreros. ¿Dónde está el presupuesto que 
se planifica cada año para cumplir? ¿Puede la 
UEB contratar mano de obra y eliminar trabajo 
pagado?”, pregunta.
Asegura que son momentos de cambios y no 
a conveniencia de algunos. Sabe que el sema-
nario pone oídos receptivos a las opiniones del 
pueblo y por ello deposita su confianza, mien-
tras espera una respuesta alentadora.

2

• ¿Qué entendemos por salud mental? 
Sería la interrogante más prudente por la 
que iniciar un debate sobre un tema tan 
polémico y complejo, sobre todo, porque 
pudiéramos haber construido una idea 
como mínimo incompleta o equivocada. 

Fuentes consultadas señalan que 
se trata del bienestar general, de la 
manera en que piensas, regulas tus 
sentimientos y te comportas. Pero, más 
allá de los factores emocionales, psico-
lógicos y sociales, la discordancia en la 
salud mental puede incidir en la salud 
física, aumentando el riesgo de algu-
nas enfermedades como las cardíacas, 
cerebrovasculares y diabetes tipo 2. 

En cuanto un trastorno de esta 
índole llega a afectar nuestra capacidad 
para mantener las relaciones persona-
les y familiares, funcionar en entornos 
sociales, desempeñarse en el trabajo o 
la escuela… entonces entendemos que 
no es exclusiva de una edad o grupo 
social, y muchas veces resulta más 
común de lo que imaginamos. 

Expertos explican que los signos 
y síntomas de múltiples enferme-
dades de este tipo son: ansiedad, 
depresión, trastornos alimenticios, 
estrés postraumático y esquizofre-
nia. Todas enfermedades conocidas 
y hasta temidas. 

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) estima que para el 2030, 
estas afecciones serán la principal 
causa de discapacidad en el mundo. 
¡Así de comunes son en nuestros días! 
Por eso el llamamiento a la preven-
ción desde las políticas públicas, sobre 
todo en las poblaciones vulnerables 
como jóvenes y ancianos, y por qué no, 
desde los hogares.      

En Cuba, el bienestar y atención a la 
salud mental son considerados priori-
dades del Ministerio de Salud Pública 
(Minsap), con disponibilidad de una red 
de servicios especializados para la aten-

Una salud mental clara y sin tabúes 
ción integral a los trastornos mentales, 
neurológicos y el abuso de sustancias. 

La línea cubana de apoyo psicoso-
cial (103) es una fiable puerta de entrada 
a los servicios nacionales, donde se 
ofrece información, orientación, apoyo 
psicológico… de manera confidencial 
y gratuita las 24 horas. Pero, ¿es esta la 
única vía para afrontarla? 

La doctora Yeilyn Ortega Ramos, jefa 
del servicio de psiquiatría en Artemisa, 
radicado en el hospital de San Cristó-
bal, señala algunos logros del servicio y 
apunta como debilidad el no contar con 
un centro de mediana y larga estadía, 
para aquellos pacientes con marcado 
deterioro de su personalidad y conducta 
que requieren de un mayor tiempo de 
hospitalización para su recuperación, 
algunos de ellos sin posibilidad de rein-
serción social por su condición mental.

Según la especialista, en Artemisa las 
enfermedades más frecuentes en con-
sulta son los trastornos de ansiedad y 
depresión, así como las psicosis agudas. 

Para las enfermedades mentales 
existen dos tipos de tratamiento: far-
macológico y no farmacológico, pero 
¿qué hacer en estos tiempos de crisis, 
problemáticas fabriles y de importa-
ción cuando falta la píldora? 

Ortega Ramos explica que han 
tenido que activar estrategias para sus-
tituir los medicamentos, optando por 
reforzar los métodos de psicoterapia, y 
medicina natural y tradicional. Cierta-
mente estos métodos han demostrado 
su efectividad en la disminución de los 
síntomas, aunque no llegan a cubrir 
totalmente las expectativas.

En el panorama actual, de caren-
cias y problemáticas,  es preciso que 
cada quien desarrolle mecanismos de 
autoayuda, que le permitan adaptarse 
a las condiciones, pero en la práctica, 
esa lucidez para encontrar el antídoto y 
aplicarlo puede resultar esquiva.   

Entonces, normalicemos que 
podemos recibir ayuda, y más, que es 
nuestro derecho. Poseer la inteligen-
cia emocional para salir de círculos 
viciosos, tabúes y silencios puede 
hacer la diferencia. Y conocer las vías 
especializadas para ello sin duda es 
una ventaja.

Cuántas veces no hemos escu-
chado “cada persona es un mundo”, 
la complejidad del funcionamiento de 
la mente humana da fe de ello. Así el 
contexto que rodea a cada persona es 
bálsamo o calvario. 

Uno de los desenlaces más atro-
ces que puede desencadenar una 
afección mental es el suicidio, tema 
que bastaría para otro trabajo y que por 
desgracia todavía es tratado y visto a 
trasluz. Según el Minsap las estadísti-
cas mundiales muestran que cada 40 
segundos ocurre un suicidio, lo que sig-
nifica que cada año se pierden 800 000 
vidas por esta causa. En los jóvenes, de 
entre 15 y 29 años de edad, es conside-
rada la segunda causa de mortalidad. 
Eso son cifras sumamente alarmantes. 

Y en Artemisa, según el Anua-
rio Estadístico de Salud 2022, una de 
las principales causas de muerte en ese 
período fue por “lesiones autoinflingi-
das intencionalmente”, uno de los tantos 
eufemismos para el suicidio. 

Dicho esto, preservar y cuidar la 
salud mental es una urgencia que bene-
ficia nuestro desempeño en todas las 
áreas de la vida; y favorece la forma en 
que afrontamos y gestionamos las ten-
siones diarias. Desactivar entonces la 
censura y el tabú puede evitar muchas 
incertidumbres y educar mejor a las nue-
vas generaciones para que entiendan su 
importancia y tomen conductas apro-
piadas que la favorezcan. 

POR ISABEL 
GONZÁLEZ  

PÉREZ
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En 2024: Producir más alimentos
• “Pese a los elevados volúmenes de pro-
ductos agropecuarios que exhibe Artemisa, 
resultan insuficientes aún, en especial el 
acceso a la carne y la leche”, señaló Manuel 
Marrero Cruz, miembro del Buró Político y 
Primer Ministro de la República, tras la ren-
dición de cuentas de Ricardo Concepción 
Rodríguez, el gobernador, ante el Consejo 
de Gobierno Provincial. 

Concepción Rodríguez actualizó sobre 
su desempeño desde finales de 2022 hasta 
noviembre de 2023, centrado en la produc-
ción y comercialización de alimentos, el 
funcionamiento del Consejo de Gobierno, 
el Programa Materno Infantil y la atención 
a los planteamientos de la población. 

De acuerdo con el gobernador, resulta 
sistemático el chequeo a los programas de la 
agricultura, la ganadería y la zafra. Se incre-
mentan en más de 3 000 las hectáreas (ha.) a 
sembrar en la campaña de frío (19 302), con 
respecto al año anterior; sin embargo, aún 
no satisfacen la demanda de autoabasteci-
miento en Bauta, Mariel y Guanajay. 

“No se cumple la recuperación gana-
dera, el completamiento de los módulos 
pecuarios, la creación de nuevos polos pro-
ductivos, la captura de peces y la industria 
azucarera”, lo cual pone contra las cuerdas 
los compromisos de Artemisa con su pue-
blo y el de la capital. 

En cuanto a la producción de materia-
les de la construcción, el gobernador señaló 
que: “comenzamos el año con 12 renglones 
y ya se alcanzan 75; se trabaja en tres hor-
nos para fomentar los elementos con arcilla 
y la adquisición de máquinas de adocreto”.

Sobre el Programa Materno Infantil, 
Yamilé Lorenzo Rodríguez, vicepresidenta 
de la Asamblea Municipal del Poder Popular 
en Guanajay, destacó que la provincia tiene 
la segunda menor tasa de mortalidad infantil 
del país, con 4,1 por cada mil nacidos vivos y 
varios municipios se mantienen en cero. 

En presencia de Gladys Martínez 
Verdecia, integrante del Buró Político y 
Primera Secretaria del Partido en Arte-
misa y del vice primer ministro Alejandro 
Gil Fernández, titular de Economía y Pla-
nificación, Marrero Cruz exhortó a diseñar 
el 2024 de una forma diferente, a partir de 
la descentralización de competencias, el 
incremento de la autonomía de los munici-
pios, el funcionamiento de las estructuras 
y la actualización de sistemas de trabajo.    
(María Caridad Guindo Gutiérrez) 

Estimular a quienes trabajan
En el obrero común; el maestro; el 

médico capaz de ingeniarse para ofrecer la 
mejor cura... en quienes sortean obstáculos 
cada jornada laboral, hay que pensar, pues 
existen infinitas fórmulas de estimulación, 
no solo atadas al salario nominal.

Así reflexionó Salvador Valdés Mesa, 
vicepresidente cubano, en intercambio 
con directivos de San Cristóbal, el munici-
pio más extenso de Artemisa, con muchas 

reservas en áreas  claves como la ganadería, 
la caña, los cultivos varios y la acuicultura.

Conoció del plan inversionista en la 
Unidad Empresarial de Base La Paila, de la 
Empresa Lanchera Flota del Golfo, donde 
crean condiciones para la reproducción, 
alevinaje y cultivo de peces y donde las 
carencias de implementos para pescar 
hacen que el salario medio mensual oscile 
entre los 1 900 y los 4 000 pesos, muy insu-
ficiente si añadimos que tampoco cuentan 
con un área de autoconsumo que ayude en 
la alimentación del colectivo laboral.

Valdés Mesa visitó también  la Empresa 
Mecánica Basilio Caraballo Domínguez, 
FAME  y conoció de los medios de protec-
ción, el transporte obrero, salario y el pago 
por utilidades cada tres meses. Convocó 
a pensar en cómo ofrecer incentivos a los 
trabajadores como créditos sin intereses, 
oportunidades de recreación y opciones 
para mejorar las viviendas.

Intercambió con alumnos y profesores 
del Ipol Batalla de El Rubí y visitó La Mon-
talveña, Proyecto de Desarrollo Local de 
Osmiel Tejeda Pérez (Piro) que beneficia a 
los sancristobalenses por cuanto allí pro-
ducen: huevos, conejos y carneros que en 
la feria son demanda segura. 

En el Central 30 de Noviembre, a 43 años 
de su inauguración, el dirigente cubano 
reconoció a obreros, áreas y entidades des-
tacadas, al tiempo que expresó la gratitud 
hacia los azucareros, para quienes deben 
abrirse nuevas formas de estimulación. 
(Yudaisis Moreno Benítez) 

Alquízar y Güira pueden aportar más
En la segunda jornada, Valdés Mesa 

llegó hasta la CPA alquizareña Héroes de 
Yaguajay, espacio donde reflexionó sobre 
la necesidad de plantar en tierras artemi-
señas todo lo necesario para satisfacer la 
canasta básica de sus pobladores.

Gladys Martínez Verdecia reconoció 
que la limitante mayor para producir arroz 
son las máquinas cosechadoras. No obs-
tante, Artemisa piensa concluir el año con 
unas 3 000 ha. sembradas para lo cual han 
potenciado la limpieza de canales al sur de 
la provincia.

El recorrido incluyó además la visita al 
Colectivo Laboral que dirige Tomás Rodrí-
guez, ejemplo de cuánto puede lograrse en 
función de la producción y de la satisfac-
ción salarial de los trabajadores. 

Visitaron también una finca de la CCS 
alquizareña Álvaro Reynoso, áreas de la 
CPA Niceto Pérez y la pequeña empresa 
La Güireña, en Güira de Melena. En este 
último centro, apreció acciones cons-
tructivas en pos de equipararse a los 
estándares internacionales de inocuidad 
y recibió información sobre producciones, 
intenciones de ampliación y de como las 
exportaciones realizadas hasta la fecha tie-
nen como fin incentivar a los productores 
con la compra de maquinarias.  (Adianez 
Fernández Izquierdo) 

Recuperar el esplendor ganadero
“Debemos recuperar el esplendor de la 

Empresa Pecuaria Genética Los Naran-
jos, a partir del trabajo y la concepción de 
su fundador, el Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz, en 1964”, exhortó Manuel 
Marrero Cruz en su recorrido por lugares 
vinculados a la actividad agropecuaria.

Junto a Alejandro Gil Fernández, 
Marrero Cruz conoció sobre el propó-
sito de reanimar 20 vaquerías en saludo al 
aniversario 60 de Los Naranjos, además 
de la intención de incorporar 5 000 vacas 
a las 1 200 de ordeño que ya poseen. 

Asimismo, indagó en la captación de 
divisas, a partir de su encadenamiento 
con la ZEDM. Luis Torres Comes, el direc-
tor general, dijo que tales ingresos les han 
permitido adquirir insumos, maquinaria y 
financiar la construcción de una forrajera 
por parte de Azcuba.

El Primer Ministro indagó en la pre-
sencia de módulos de autoconsumo en las 
18 vaquerías de la empresa y dialogó con el 
productor de Guanajay Alexander Esca-
lona Clemente, quien siembra cultivos 
varios y obtiene un rendimiento de hasta 
150 libras de frutabomba en cada planta. 

En la UEB Pecuaria Porcina San Pedro 
conoció que  desde 2020 comenzó el incre-
mento de la masa, hasta alcanzar las 600 
reproductoras. Juan Carlos Hernández 
Trujillo, el director, afirmó que disponen de 
más de 300 puercas y casi 3 000 cabezas.

Enfatizó que, aunque el cerdo de 
capa oscura “no convierte igual que el 
de raza blanca, sí se adapta a las condi-
ciones de alimentación. Es muy rico en 
grasa y pretenden generalizar su cría en 
los campos”.

De las perspectivas de este centro en 
proceso inversionista, figura el proyecto de 
una minindustria para vender derivados del 
cerdo, si bien ya la Unidad Empresarial de 
Base (UEB) abastece la parrillada del Pro-
yecto de Desarrollo Local K-59. 

Como parte de su periplo por la provin-
cia, Marrero Cruz visitó también el Hogar 
Materno Anaí Reyes Prieto, en Caimito, 
instalación que ha contribuido a mejo-
rar los indicadores del Programa Materno 
Infantil en el municipio.

Asimismo, se reunió con el grupo de 
enfrentamiento al delito y conoció de las 
acciones, teniendo en cuenta el aumento 
de hechos contra el ganado, el azúcar, la 
reventa de productos de primera necesidad, 
precios especulativos, entre otros flagelos. 

Demandó máximo rigor en las inves-
tigaciones y la difusión pública de los 
resultados de delitos económicos que afec-
tan la calidad de vida del pueblo y empañan 
esfuerzos constantes por la justicia social. 
(M. C. G. G) 

Eficiencia y ahorro
Hasta una urbanización en construc-

ción que mejorará las condiciones de vida 
de trabajadores de la Zona Especial de 
Desarrollo Mariel (ZEDM) y sus familias, 
llegó Ramiro Valdés Menéndez, vice pri-
mer ministro de la República, para conocer 
detalles de la obra e intercambiar con 
constructores sobre el aprovechamiento 
de la jornada laboral y la ejecución del cro-
nograma, que permitirá la entrega de 80 
viviendas en dos etapas.

En la Empresa Productora de Ómni-
bus Evelio Prieto, de Guanajay, conoció 
sobre el impacto de las producciones 
en la población artemiseña y el diseño 
de estrategias para incidir en mercados 
que aún no han sido identificados por 
este colectivo.

“Debemos trabajar más con los jóve-
nes y encontrar proyectos para ellos en 
la fábrica. Eso se alcanza con alianzas y 
replicando el espíritu joven de Fidel, quien 
demostró serlo hasta su último segundo de 
vida”, les exhortó.

Valdés Menéndez también les habló de 
la importancia del trabajo en equipo, pro-
tagonizado por el Partido Comunista de 
Cuba; del autoconsumo aprovechando las 
tierras; del ahorro energético y del estu-
dio de mercados potenciales, sin olvidar 
la producción para los artemiseños. (Ale-
jandro Lóriga Santos)

El año de la arcilla
A utilizar elementos de arcilla en las 

construcciones, como vía para afrontar el 
déficit de cemento y acero, instó Ramiro 
Valdés Menéndez, quien resaltó que "nin-
guna provincia ha puesto en práctica las 
indicaciones de hace cinco años para orga-
nizar lo referente a la construcción de 
viviendas en Cuba, y es el único de los pro-
gramas del Moncada pendiente a cumplir”.

Preguntó a los involucrados si han 
llevado el tema a las discusiones de sus 
núcleos del Partido, y advirtió que las difi-
cultades actuales no pueden usarse como 
justificación de este fenómeno.

Artemisa produce apenas 75 de los 
189 renglones para la producción local de 
materiales; ¿cuánto avanzaría si recurre a 
la arcilla, cuyo uso se ha perfeccionado con 
el paso del tiempo?, señaló Delilah Díaz 
Fernández, directora general de Materia-
les del Ministerio de la Construcción,  al 
tiempo que instó a multiplicar los ejemplos 
de las UBPC Rigoberto Corcho, en Arte-
misa y El Mango, en San Cristóbal.

Valga subrayar que, aunque el Estado 
entregó cemento equivalente a la cons-
trucción de 778 viviendas de 25 metros 
cuadrados, se han edificado solo 629.

Yosvany Barrios Gallardo, director de 
la Empresa Provincial de Producciones 
Varias, expuso que echaron a andar los 
11 módulos de producción local: en el de 
Artemisa, donde quemaban pocos ladri-
llos al mes, ahora fabrican 36 000. 

Hasta ese módulo, llamado El Jardín, 
llegó el grupo encabezado por el Coman-
dante de la Revolución. Allí constataron 
los distintos surtidos y la conversión de un 
horno inapropiado en tres más pequeños 
de mayor eficiencia. (Joel Mayor Lorán)

Artemisa puede, y tiene que hacer más
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LA EMPRESA PECUARIA GENÉTICA Los Naranjos debe recuperar el esplendor de antaño

LA PRODUCCIÓN local de materiales de la construcción es un asunto al que hay que ponerle más empeño
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Producir más no admite espera
Como parte de la visita gubernamen-

tal, Alejandro Gil Fernández chequeó la 
estrategia de desarrollo y el desenvolvi-
miento de la economía en Bauta, y dejó 
útiles reflexiones sobre varios indicadores.

Sugirió a Comercio solicitar fichas 
de costo a productores, trabajadores por 
cuenta propia y Mipymes a los cuales 
compra, y concertar precios para no afec-
tar a la población.

Abordó igualmente el tema del défi-
cit presupuestario, y llamó la atención 
sobre la necesidad de eliminarlo con fór-
mulas eficientes, mediante el incremento 
productivo, no a la manera capitalista de 
recortar gastos imprescindibles.

Gil Fernández visitó el Círculo Infantil 
Los Textileritos, el Hogar Materno Celia 
Sánchez, donde indagó sobre la capacidad 
de la instalación, la atención a las emba-
razadas y el abastecimiento. Y en el local 
del Sistema de Atención a la Familia (SAF) 
El Criollo, conversó con el administrador 
y con los ancianos. 

En intercambio con Henry García, 
copropietario de la mediana empresa 
Helados Cid, conoció de los encade-
namientos con empresas estatales, el 
apoyo del Gobierno y su progresivo cre-
cimiento hasta contar con dos fábricas 
que suman unos 4 000 litros diarios de 
su producto líder.

También visitó la UEB Genética 
Porcina El Jigüe, de excelencia en sus indi-
cadores y atención al hombre.   (J. M L.)

Pensar por y para el pueblo
A analizar con detenimiento cuántas 

potencialidades tiene Mariel para impul-
sar su desarrollo y cuánto pueden generar a 
favor del pueblo, instó el viceministro pri-
mero de la Construcción, Ángel Vilaragut, 
durante un encuentro con las principales 
autoridades del norteño municipio.

Entre los temas abordados sobresalieron 
la producción de alimentos para el autoa-
bastecimiento local, la cobertura médica, la 
formación vocacional encaminado a un sec-
tor tan determinante, así como la producción 
local de materiales de la construcción.

Además, evaluaron la situación de la 
Empresa Productora de Cemento, que 
entre sus proyecciones tiene mejorar el 
estado técnico de la planta, cambiar la 
matriz energética, insertarse como usuario 
de la ZEDM y retomar las exportaciones.

También visitaron las Mipymes Delfín 
y REMFRI, dedicadas a la comercialización 
de productos del mar, y a actividades de 
refrigeración y climatización, respectiva-
mente,  se interesaron por las limitaciones 
en el desarrollo de estas formas de gestión. 

La visita de dos días incluyó el policlí-
nico docente con áreas de hospitalización 
Orlando Santana Valdés, la casa de cultivo 
tapado de la CPA Osvaldo Padrón, la finca 
El Triángulo y el Instituto Marítimo Pes-
quero Andrés González Lines. (Yusmary 
Romero Cruz)

Educación y Salud: las prioridades
Por el Instituto Preuniversitario Voca-

cional de Ciencias Exactas Mártires de 
Humboldt 7, en San Antonio de los Baños, 
inició la visita gubernamental a ese muni-
cipio. Allí, Jorge Luis Perdomo Di-Lella, 
vice primer ministro, recibió información 
sobre las acciones constructivas e inter-
cambió con estudiantes de la preselección 
de Química de décimo grado.

Además, se interesó por el funciona-
miento interno de la escuela, el claustro de 

profesores, la matrícula, composición por 
municipios, entre otros aspectos y felicitó 
al director por mantener un alto nivel de 
resultados en un contexto donde la cober-
tura docente es bien compleja.

En intercambio con directivos de 
Salud, conoció sobre los servicios y dificul-
tades que enfrentan para ofrecer consultas 
especializadas, debido al flujo de personal 
médico y de enfermería hacia otros sec-
tores. Al respecto, reiteró la voluntad del 
país para recuperarse y lograr el regreso de 
muchos de esos profesionales.

Una parada obligatoria mereció el Pro-
yecto Sociocultural Cabildo Quisicuaba, 
en el Campamento Agropecuario de igual 
nombre. Allí, dos hermanos, con más de 
60 años, le contaron cuánto cambiaron sus 
vidas, después de haber vivido en las calles 
de La Habana por más de diez años.

entidades de producción y servicios, como 
una vía segura para fortalecer el sistema 
de gestión de gobierno basado en ciencia e 
innovación. 

En las localidades, dialogó con tra-
bajadores y clientes de establecimientos 
de gastronomía, comercio y servicios, 
evaluó el estado constructivo de los 
inmuebles, su funcionamiento, así como 
los niveles de ventas y los precios de sus 
ofertas.  (Daniel Suárez Rodríguez)

Atender ilegalidades 
Kenelma Carvajal, viceministra de 

Cultura y Raúl Omar Acosta Gregorich, 
vicepresidente del Inotu, recorrieron 
varios centros de Caimito como la Casa de 
Cultura, el Museo, y el cine local, donde 
radica el proyecto danzario NCDance. 

Acosta Gregorich llegó hasta la Direc-
ción Municipal de Planificación Física, 
donde constató irregularidades en el  
enfrentamiento a las ilegalidades, tanto de 
personas naturales como jurídicas.

varios cultivos como boniato, remolacha, 
ajo, plátano, tomate y también se dedica a 
la cría de cerdos.

Visitaron también a Javier González, 
joven egresado del Servicio Militar Activo 
que optó por el trabajo agrícola, hoy es el 
responsable de la Finca Etiopía 3, de la CCS 
Raúl Cepero Bonilla, con tierras dedicadas 
al cultivo del plátano Fhia 04 extradenso 
fundamentalmente, pero también al ajo y 
algunas frutas. 

El Proyecto de Desarrollo Local La 
Pepilla, de la CCS Waldo Díaz; el Hogar 
Materno Urselia Díaz; la Casa de los Abue-
los Jorge de la Nuez; la Escuela Primaria 
Fabricio Ojeda y el SAF fueron los otros 
centros visitados.

A decir de la ministra de Trabajo y 
Seguridad Social, “en el municipio hay un 
ambiente favorable, desde los producto-
res y las experiencias que cada uno expone 
hasta las escuelas y los centros de Salud 
visitados”.  (Lianet Guerra Delgado)

Alimentación en el centro del debate
Para intercambiar con los trabajado-

res y conocer detalles de la producción, 
llegó hasta la UEB Pesca, en la comunidad 
El Morrillo, Bahía Honda, el vice primer 
ministro Jorge Luis Tapia Fonseca, quien 
constató el cumplimiento de los acuerdos 
de la visita anterior e insistió en la ayuda 
que esta entidad debe dar para cumplir con 
la entrega de pescado de dieta y con la ali-
mentación en el SAF.

En El Morrillo, junto a trabajadores 
de Comercio, se interesó por el funciona-
miento del SAF y lo relativo a la elaboración 
de alimentos, aspectos a los que se debe dar 
relevancia por lo sensible e importante que 
resulta este programa de beneficio a perso-
nas en situación desfavorable.

En intercambio con productores de la 
Empresa Pecuaria de Bahía Honda, Tapia 
Fonseca insistió en la urgencia de producir 
más alimentos, mientras que en la finca del 
productor Domingo González Rodríguez 
intercambió sobre las producciones y otros 
temas de interés. 

Y en el Central Harlem, Tapia Fonseca 
se interesó por los detalles para el comienzo 
de la zafra en diciembre.

Previo a todo su recorrido, Tapia Fon-
seca sostuvo un encuentro con miembros 
de la Comisión de Soberanía Alimentaria 
y Seguridad Alimentaria y Nutricional en 
el municipio conoció del funcionamiento y 
principales tareas que les ocupan. (Santa 
Juana Izquierdo, jefa de Sección de 
Información y Comunicación Social 
en Bahía Honda)

Con esfuerzo e interés todo es posible
Mayra Arevich Marín, ministra  de 

Comunicaciones, llegó hasta Candela-
ria para intercambiar con trabajadores y 
ancianos de la Casa de Abuelos y con las 
embarazadas del Hogar Materno. En 
ambos casos felicitó al personal, indagó 
en las condiciones de la instalación e instó 
a seguir trabajando por la satisfacción y el 
cuidado de quienes deben permanecer allí.

En visita al Bar Aloha, constató cómo 
se lleva a cabo el tema de la bancarización 
y los servicios que  presta esta instalación 
para beneficio  de los clientes.

Mientras, en la finca de semillas  El 
Girasol, conoció de los proyectos que  se lle-
van a cabo y la vinculación de la Universidad 
de Artemisa con estos proyectos, visitó la 
comunidad  Sierra  del Rosario y al produc-
tor Yoandry González Cárdenas, a quien 
le reconoció el trabajo y la dedicación, una 
muestra de que con esfuerzo e interés todo 
es posible. (Raúl Sarriegui Bocourt, jefe 
de Sección de Información y Comuni-
cación Social en Candelaria)

Artemisa puede, y tiene que hacer más

La comitiva llegó hasta el Servicio Pro-
vincial de Atención Integral Comunitaria 
a los Trastornos de la Memoria, donde la 
doctora Saily Sosa Pérez, su jefa, explicó los 
detalles del funcionamiento de este centro 
y la marcha de los ensayos con el medi-
camento NeuroEpo, hasta la fecha con 
buenos resultados en el tratamiento del 
Alzheimer. (Aníbal Ramos Torrente)

Servir es lo primero
En recorrido por las fuentes de abasto 

en las localidades artemiseñas de Paradero 
de Mangas y La Carolina, en los Consejos 
Populares Lincoln y Cayajabos respectiva-
mente, Inés María Chapman, vice primera 
ministra, mostró interés en el manejo y 
conservación de los recursos hidráulicos, 
en la situación hidrológica y en los avances 
que se advierten en las inversiones y man-
tenimientos que ejecutan. 

El propósito, afirmó en reunión pre-
via con directivos del sector, es que a corto 
y mediano plazo se extiendan con cali-
dad y de manera sostenible los servicios de 
abasto de agua, a partir de la transferencia 
de la matriz energética.

En encuentro con personal del Instituto 
de Ordenamiento Territorial y Urbanístico 
(Inotu), la vice primera ministra enfatizó 
en la necesidad de exigir el cumplimiento 
de lo legislado respecto a la planificación 
física y el urbanismo y atender la supera-
ción y las condiciones de trabajo de quienes 
laboran en el organismo.

En la Universidad de Artemisa Julio Díaz 
González, refirió que resulta clave para el 
desarrollo el trabajo que debe desplegar el 
centro de altos estudios y el CITMA, en 
el asesoramiento a los municipios y a sus 

Juan Ramírez, viceintendente y Elenier 
García Rivero, directora de Planificación 
Física, ambos reconocieron la morosi-
dad, en tanto solicitaron apoyo provincial, 
pues solo cuentan con una inspectora de 
vivienda y sin transporte.

Dijo Acosta Gregorich que hay que 
trazar estrategias, articuladas y pla-
nificadas con el gobierno, respecto a la 
desafectación de tierras de la agricultura 
-según las condiciones de los suelos- y 
valorar la construcción de edificios mul-
tifamiliares en lugar de casas individuales 
para que la solución sea plural. 

En visita al archivo de la Dirección 
Municipal de Vivienda, instó a mejorar las 
condiciones de los armarios y el sistema de 
archivo, recalcando la importancia y faci-
lidades de la informatización. para lo cual 
existe un presupuesto del Inotu y mostró 
preocupación por la poca iluminación y el 
deterioro de la documentación.

La jornada incluyó la visita a la escuela 
primaria Juan de Dios Fraga Moreno, del 
casco urbano, el Policlínico Flores Betan-
court y el barrio en transformación El 
Cerezo. (Isabel González Pérez)

Polo productivo a multiplicar
Por ser Güira de Melena una localidad 

eminentemente agrícola con importantes 
compromisos con la provincia y el país, 
la visita gubernamental priorizó en este 
municipio el intercambio con exponentes 
de este sector.

Marta Elena Feitó Cabrera, ministra de 
Trabajo y Seguridad Social, llegó hasta la 
finca Santa Ana, de la Cooperativa de Cré-
dito y Servicios Frank País, donde Julián 
Leal, su productor principal, cuenta con 

EN LAS FERIAS de San Cristóbal venden cuanto se produce en La Montalveña 



LAS CHICAS TAMBIÉN SUEÑAN CON SWINES DE ORO
«EL DEPLORABLE ESTADO DEL RING, LA ESCASEZ DE GUANTES E IMPLEMENTOS, 

OBLIGAN A CONVERTIR EN MILAGRO EL BARRO»

POR JOEL MAYOR LORÁN
           joelmayorloran@gmail.com

• Todavía no tiene técnica ni ha en-
frentado adversarias calificadas, pero 
Yenisleidi Ponce tira golpes como si su-
piera que puede ser la primera campeona 
olímpica cubana del boxeo femenino. De-
pende principalmente de su dedicación 
para aprender. La Mayor de las Antillas ya 
les abrió el camino a las mujeres.

Junto a esa jovencita, también lle-
garon a la Eide Julio Díaz su hermana 
Yeleidi y Tailianne Yanet Martínez, 
todas de la comunidad Blanca Arena, en 
Bahía Honda, la tierra del tricampeón 
panamericano de boxeo Orestes Solano.

Yenisleidi había practicado antes 
béisbol; sin embargo, prefiere los 
deportes de combate. Lo suyo no son 
los jonrones sino las andanadas de 
ganchos y swines.

Tampoco acepta que este deporte 
les reste cualidades femeninas; sí cree 
que les aporta seguridad y confianza. 
Su disposición a enfundarse los guan-
tes es un jab al conservadurismo y el 
desconocimiento. 

Abundan los argumentos: en el más 
reciente mundial para damas, no ocu-
rrió ninguna lesión o nocaut. De los 
202 países afiliados a la Asociación 
Internacional de Boxeo (IBA), las fémi-
nas lo practican en 186. Y Cuba solo es 
consecuente con la Constitución de la 
República, el Programa para el Ade-
lanto de las Mujeres y el recién aprobado 
Código de las Familias.

Las chicas también sueñan con swines de oro
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Medallas sí, prejuicios no
De modo que, meses después de 

la aprobación del boxeo femenino en 
nuestro país, la Eide artemiseña pre-
para a sus primeras cinco pugilistas, a 
fin de soñar con posibles medallas en 
Juegos Olímpicos (como los varones), y 
en desafío a todo tipo de prejuicios.

Juan Miranda Cardosa, entrenador de 
esta disciplina desde hace 21 años, comentó 
sobre lo difícil de la captación, pues persis-
ten tabúes principalmente entre los padres.

“Hay que enamorarlos de este deporte; 
es igual que el judo, las luchas, el taekwondo, 
karate o las pesas. Solo le están haciendo 
resistencia a lo nuevo. Algunas tenían su 
boleta en la mano, el padre se echó para 
atrás… y no llegaron”.

El expugilista declaró que ya 
comienzan a organizar topes, entre 
las propias chicas de la categoría 15-16 
años, en el parque de Artemisa, para 
incentivar a quienes los vean.

“La intención no radica en robar atle-
tas de otras disciplinas, pero si prefieren 
boxear serán bien recibidas. En el propio 
equipo nacional hay una exluchadora, y en 
la Eide una jovencita de voleibol, también de 
Bahía, con muy buenas condiciones… hasta 
el padre está embullado.

“Estas muchachitas llegaron tras 
la reunión con los entrenadores de los 
municipios, para que buscaran posi-
bles talentos en cada lugar. No importa 
si no saben nada; aquí les enseñaremos 
el abecé. Estaban en cero; sin embargo, 
asimilan rápido. Las mujeres aprenden 
mejor los pasos y ponen más interés”. 

Incluso se atreve a decir que, si bien 
los resultados los verán a largo plazo, 
en seis meses dominarán todo: combi-
naciones, giros…

Sin cuadrilátero, a pesar de…
En cambio, el deplorable estado del ring, 

la escasez de guantes e implementos, obli-
gan a convertir en milagro el barro. No se 
les descubre amedrentados ni rendidos, eso 
se percibe; aun así, sabe muy amargo verles 
sobre el desvencijado cuadrilátero.

Y lo que realmente deja perplejo a cual-
quiera es no poder usar el recién remozado 
Gimnasio Narciso Friol Santos, tan cerca 
de allí, en el Combinado Deportivo 3, de 
Artemisa, dotado de iluminación para 
celebrar carteles en horario nocturno, 
con dormitorios, baños, cátedras y gradas 
para los espectadores.

Ese ring, fruto de una inversión ascen-
dente a 1,6 millones de pesos, obra del 
Proyecto de Desarrollo Local Imagen 

Constructiva (Imacons), pertenece al 
CVD, no a la Eide. Pero ¿acaso será esa 
razón suficiente para no contribuir al desa-
rrollo del boxeo en la Eide del territorio?

“Para usar el gimnasio nuevo, tene-
mos que establecer un  convenio con su 
directora. Se nos dificulta porque, como lo 
remodelaron, lo tienen para sus prácticas, 
en la tarde, con niños, y no nos permiten 
trabajar”, explica Reinier Valdés, jefe de 
cátedra de la escuela.

“Cuando otras provincias nos 
proponen celebrar topes, ni siquiera 
podemos organizarlos aquí; no tene-
mos ring en condiciones para eso”. 

Si de organización y convenios se trata, 
habrá que buscar soluciones beneficiosas 
para ambas partes. Se impone cuidar como 
oro el sueño hecho realidad del nuevo gim-
nasio, y convenir que Artemisa es una sola, 
de todos. Así, de sus instalaciones, inelu-
diblemente comunes, saldrán también 
medallas de oro para su pueblo. 

TRES proceden de 
Bahía Honda, la tierra del 
tricampeón panamericano 
Orestes Solano
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Felices y preocupados
POR JOEL MAYOR

• No hay cómo no estar felices con la ac-
tuación de Artemisa esta semana en la Liga 
Élite del Béisbol. Solo que también sobran 
razones para estar preocupados. Hemos 
vivido días de gloria, de triunfos excelsos, y… 
días de alarma. Al final, queda la sensación 
de que el equipo puede lograr todo; por eso 
duele cuando se escapa una victoria.

El primer duelo ante Industriales multi-
plicó la fe, por ser dos muchachos de 18 años, 
los refuerzos procedentes de Villa Clara 
Darío Sarduy y Jan Edwing Cabrera, quie-
nes pintaran de blanco a los Azules (6-0). 
Confirman su valía para el staff. Si uno 
transitó seis capítulos sin permitir carreras, 
el otro en tres no toleró ni jit.

Al día siguiente, cayeron por marca-
dor de 3-1. No siempre se puede ganar, por 
supuesto. Y en el tercer choque, los Caza-
dores les propinaron una nueva lechada 
(7-0). Erlys Casanova sumó otros siete 
episodios… y lleva 20 sin permitir carre-
ras limpias. ¡Asusta desde el box! Luego 
Alyanser Álvarez completó la faena.

Tras esa jornada, los titulares decían: 
“Artemisa y Matanzas acosan a líderes”, 
porque la diferencia ya era de apenas un 
juego. No hubo rugidos en el Latino, salvo 
tres carreras en tres desafíos. Entonces, 
sucedió lo inesperado en la despedida: tras 
colgarles otros ocho ceros y con cuatro ano-
taciones a favor en el noveno, los felinos 
sacaron las garras y se impusieron 5-4.

En béisbol se gana y se pierde; sin 
embargo, incomoda cuando el triunfo 
estaba casi en el bolsillo, tras excelente 
labor del zurdo Geonel Gutiérrez.

POR J.M.L.

Osvaldo Vento Montiller, presidente del Inder, abanderó a las Gladiadoras de Artemisa, 
el equipo de fútbol de primera categoría del territorio, en ceremonia realizada en el Combi-
nado Deportivo 3. Las discípulas de Léster Herrera se ubicaron quintas en la Liga Femenina 
de Fútbol 2022, tras quedar en la tercera posición del grupo A. Con su capitana Braysi 
Cabrera, ahora habrán de ir por más.

¡Abanderadas Gladiadoras del fútbol!
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Después, casi se nos escurre otra 
sonrisa ante Santiago de Cuba, en un 
pleito que estaba 5-2 en el noveno, y 
concluyó 5-4. Pero lo peor aconteció el 
domingo, cuando aplastaban 10-0 a las 
Avispas en el cuarto inning… y caye-
ron 13-12, pese a los nueve errores de la 
defensa santiaguera.

Voy con mis Cazadores hasta el 
final, los que más carreras anotan, 
más jonrones y dobles conectan, los 
de más slugging, los que más ponchan 

y menos ponches reciben, los que más 
lechadas propinan. 

No obstante, estoy preocupado. Arte-
misa vuelve a jugar para 500 (11 victorias 
e igual cantidad de reveses). Incluso 
está a solo dos juegos de la cima, aun-
que en quinto lugar, fuera de los puestos 
de clasificación. Y eso inquieta: basta 
un triunfo o una derrota, para ver des-
vanecido un sueño tan cerca de hacerse 
realidad. Hará falta aun más concentra-
ción. ¡Que sea mejor un éxito! 
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LA EXIGENCIA CONDUCE A LOS PREMIOS
«EMPECÉ A ESCRIBIR RESORTES DURANTE EL PERIODO DE LA PANDEMIA DE LA COVID. CUANDO YA TENÍA 
CERCA DE 40 PÁGINAS, RIVERÓN ME HABLÓ DEL CONCURSO Y ME ANIMÓ A PARTICIPAR»

• La Escuela Nacional de Teatro 
(ENT) convoca a los estudiantes 
interesados de la provincia a presen-
tarse en las pruebas de ingreso para 
el perfil de teatro de títeres y para 
niños. Los exámenes se realizarán 
los días 5, 6 y 7 de abril de 2024 en 
la Sede de la ENT, sita en Zanja y 
Aramburu, en Centro Habana.  

Para las inscripciones los inte-
resados deben tener como mínimo 
85 puntos de promedio y presentar 
tarjeta de menor o carné de identi-
dad; certificación de notas de 7mo. y 
8vo. grado si el aspirante está en 9no 
grado, con firma y cuño del secre-
tario docente y director del centro; 
certificación de estudios terminados 
de Secundaria Básica para quienes 
ya terminaron dicha enseñanza con 
firma y cuño del secretario Docente y 
director del centro.

El límite de edad para presentarse 
es de 17 años (año fiscal, del 1 de enero 
al 31 de diciembre del 2023).

Quienes cursan la Enseñanza 
Media Superior deben traer una 
carta del centro de estudio, con 
cuño y firma del director que certi-
fique tal condición.

Los aspirantes deben llevar a las 
pruebas un objeto personal de uso 
común, fácil de manipular (no dema-
siado pesado, sin filos o puntas que 
puedan ser peligrosos) y que en nin-
gún caso sean títeres o muñecos.

En la prueba interpretarán una 
canción cubana de cualquier género 
excepto reggaeton y deben cono-
cer título y autor; e interpretar un 
texto en prosa de una obra de teatro, 
cuento o novela desde un mínimo de 
dos párrafos hasta un máximo de una 
cuartilla, cuidando la dicción.

Deben usar ropa adecuada para 
realizar ejercicios (short, camiseta, 
pullover, leotard, maillot, etc.)

Para más información pue-
den llamar a los números 7 8738592 
(Secretaría Docente); 49354677 
(Dirección Provincial de Cultura); 
52795090 y 50973610 (subdirector 
provincial y metodólogo de la ense-
ñanza artística)

Por vía WhatsApp también pue-
den inscribirse. 

La exigencia conduce a los premios Escuela Nacional 
de Teatro convocaPOR MIGUEL TERRY VALDESPINO

              terryvaldespinomiguel@gmail.com

• Hace apenas unos días la plica 
con el nombre del ganador del Pre-
mio Uneac de poesía Rubén Martínez 
Villena se abrió para dar a conocer el 
nombre del ganador del certamen. 
Se trataba del joven poeta alquizare-
ño Miguel Ángel Ortega Rodríguez, 
autor del libro Resortes.

Cuando era un principiante, 
Miguel Ángel sentía pena de mostrar 
sus poemas y reflexiones, pero un 
día, gracias a su profesor de teatro 
Cirilo Valdés, se animó a participar 
en un concurso de talleres litera-
rios en la vecina Güira de Melena, 
de donde retornó con un premio en 
el género de poesía.

Cirilo entonces le sugirió acer-
carse a los talleres, donde Miguel 
Ángel encontró el apoyo y el placer 
de adentrarse en el fabuloso uni-
verso de las letras, en compañía 
de Reynaldo Riverón, José Alberto 
Nápoles, Bárbara Suárez y Cecilia 
Langaney, entre otros.

Con los reconocidos Olga Montes 
y Mario Reynaldo Martínez aprendió 
técnicas narrativas y con la fallecida 
narradora Marilú Rodríguez Casta-
ñeda, en el Taller Caballo de Coral, 
tuvo la suerte de vivir una aventura 
tan sincera como irrepetible.

“Marilú siempre fue incondicio-
nal conmigo y nunca tuvo piedad con 
lo que yo escribía. Era la exigencia 
literaria en persona. Al ver cómo me 
“destrozaba” los escritos, su esposo 

FO
TO

S:
 M

IT
EV

A
L

Humberto llegó a decirle: “si yo fuera 
ese muchacho no volvía más aquí”. 
Pero yo siempre volvía. Cuando fui a 
optar por la entrada al Curso de Téc-
nicas Narrativas en el Centro Onelio, 
me revisó línea por línea los tres cuen-
tos a presentar”, revela Miguel Ángel.

Su paso por el Centro Onelio, de 
manos del Chino Heras y de otros profe-
sores, fue inolvidable y cada experiencia 
fue labrando la obra de Miguel Ángel 
hasta depararle varios premios en con-
cursos como el Enrique Álvarez Jane y el 
Carlos Jesús Cabrera, hasta llegar al más 
importante de su trayectoria: el Rubén 
Martínez Villena de poesía.

Pero ¿Cómo nació este poemario?, 
¿En qué circunstancia fue creciendo 
hasta convertirse en el libro que un 
jurado compuesto por Juan Carlos 
García Guridi, Ana Margarita Valdés y 
Reinier Del Pino decidió galardonar?.

Si de mujeres se trata…
POR EUTELIO SUÁREZ PÉREZ

• Con uno de sus gestos más brutales, 
la dictadura de Rafael Leónidas Trujillo 
asesinó a garrotazos a tres de las más 
incorruptibles hijas de República Do-
minicana: las hermanas María Teresa, 
Patria y Dedé Mirabal.

Aquella monstruosidad, cometida 
el 25 de noviembre de 1960 contra tres 
mujeres indefensas, se convirtió en un 
símbolo que seres humanos del mundo 
entero conmemoran cada 25 de noviem-
bre, declarado Día Internacional de 
la Lucha por la no violencia contra las 
mujeres y las niñas.

De esta violencia feroz y descarada, 
y de otras violencias más sutiles, pero 
iguales de ignominiosas, trató la  peña 
Boomerang, conducida por la escritora 
Mireisy García en la Biblioteca Antonio 
Maceo, en Bauta.

Cuatro autoras artemiseñas ocupa-
ron el papel protagónico de la peña: Olga 
Montes Barrios, Ana Margarita Valdés 
Castillo, Ana Margarita Ibáñez y la pro-
pia Mireisy.

En el séptimo aniversario de la 
muerte del líder histórico de la Revo-
lución Cubana, Fidel Castro Ruz, fue 
imposible no recordar una de sus más 
célebres frases sobre la emancipación 
femenina en Cuba: “La mujer es una 
revolución dentro de la Revolución”.
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Olga Montes, escritora 
que ahora escribe una tele-
novela de fuerte impronta 

femenina, ubicada en tierras artemi-
señas, Mujeres del café, dio lectura 
a varios textos de su libro de relatos 
Desnuda ante el espejo, donde el 
machismo y el deseo libertario del mal 
llamado “sexo débil”, estremecen cada 
una de sus páginas.

Ana Margarita Valdés, también edi-
tora, rememoró una notable  cifra de 
textos publicados por diversas autoras 
en la Editorial Unicornio, entre ellos: El 
olor de las intenciones, de Mireisy, 
Confidencias de mujeres, compila-
ción de historias de mujeres violentadas 
de una u otra manera, y Lavar y ser 
feliz, una antología de relatos sobre este 
tipo de violencia.

La necesidad de siempre defender la 
alegría, aunque sea bajo cualquier dolor 

Propuestas de la 
Casa de la Música

MIÉRCOLES 6: FIESTA UNIVERSITARIA DE 
11:00 P.M. A 3:00 A.M.
VIERNES 8: NOCHE DE CLÁSICOS CON 
SOLISTA
SÁBADO 9: NOCHE BAILABLE DE 11:00 P.M. 
A 3:00 A.M.
DOMINGO 10: MATINÉ PARA ADOLESCENTES 
2:00 P.M. DESDE LAS 5:00 P.M.

extremo, quedó expuesta en los versos de 
la poetisa Ana Margarita Ibáñez, mien-
tras que la psicóloga Dunia Cruz, puntal 
del proyecto Palabras de Mujer, evocó los 
duros momentos que ha debido sortear 
en el cuidado de su hija Adriana, aque-
jada de una parálisis cerebral desde su 
llegada al mundo, para vencer estos, lle-
narse del optimismo de vivir y crecerse 
como ser humano.

Emilio Soto, presidente 
de la Comisión Aponte, y 
Carlos Rojas, Presidente de 
la Sociedad Abakuá en la 
provincia, recordaron nom-
bres imprescindibles de 
la Historia de Cuba, aun-
que no tan mencionados, 
como Florentina Zulueta, 
la primera reina arará que, 
procedente de África, llegó 
a Cuba junto a miles de 
esclavos; Úrsula Lambert, 
protagonista del impetuoso 

desarrollo del cafetal Angerona, y la 
modista Benedicta Sánchez, una verda-
dera institución en este oficio.

Bauta aportó a la 110 edición de Boo-
merang una significativa muestra del 
trabajo de creadores procedentes de la 
Casa de Cultura Mirta Aguirre, como el 
vocalista Rafael Milián, la agrupación 
Yordance, la bailarina Mielly Miche-
lli Arencibia  y  también del movimiento 
de artistas aficionados como Luis Pérez 
Mesa y  Víctor González. 

“Empecé a escribir 
Resortes durante el 
periodo de la pandemia 
de la Covid. Cuando ya 
tenía cerca de 40 pági-
nas, Riverón me habló 
del concurso y me 
animó a participar. El 
año en que Nápoles lo 
ganó, me había jurado: 
“ese concurso tengo 
que ganarlo yo tam-
bién”, cuenta Miguel 
Ángel.

Este joven meto-
dólogo municipal de 
Educación, con tan 
solo 35 años de edad, 

suele escribir y acumular ideas en 
su teléfono y después convertirlas 
en poemas. Escribe sobre la vida y 
las injusticias que pueden nublarla 
y también sobre libros que ha leído.

Cree en la inspiración, es rotun-
damente sincero cuando afirma que 
no le gusta la poesía rimada y ve el 
acto de escribir como un hecho capaz 
de liberar al hombre de muchas cosas, 
aunque por la escritura no reciba nin-
gún premio a cambio.

Volviendo al extremo rigor de 
Marilú, reconoce la humildad de una 
mujer capaz de enseñarlo a no ver la 
crítica a una obra literaria como una 
crítica personal.

En este punto radica, segura-
mente, la mayor lección para seguir 
creciendo artísticamente y continuar 
obteniendo nuevos premios y recono-
cimientos. 

MIGUEL ÁNGEL (a la izquierda) suele escribir y acumular ideas en su 
teléfono y después convertirlas en poemas 

BAUTA APORTÓ una muestra del trabajo de creadores de la Casa 
de Cultura Mirta Aguirre
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mos junto a otros en un mismo edificio, y más que 
trabajar cada cual de forma independiente, éramos 
como una familia, donde cooperábamos y se asu-
mían determinadas tareas entre todos aun cuando no 
correspondiera”, detalla. 

De los momentos que más atesora de las prime-
ras etapas, recuerda los 31 de diciembre, cuando 
llegaba la máxima dirección de la provincia hasta 
las comunidades más intrincadas, y se propiciaba el 
intercambio, o visitaban a trabajadores de sectores 
estratégicos que ese día debían laborar. Un momento 
muy significativo, agrega, fue cuando obtuvimos la 
sede del acto por el 26 de Julio, ocasión en la que se 
impulsaron disímiles tareas. 

“Creo que para todos los que nos sentimos arte-
miseños es un orgullo muy grande percibir 
que ya contamos con una provincia conso-
lidada, en la que se ha trabajado muchísimo 
y se han obtenido resultados, sobre todo, en 
la infraestructura, de la cual apenas dispo-
níamos; se ha logrado rescatar instituciones 
emblemáticas; la entrada de la cabecera 
provincial cambió su imagen; nuestro Mau-
soleo adquirió mayor connotación…

“Contamos, además, con una Zona 
Especial de Desarrollo en Mariel. Recuerdo 
cuando se fue a instituir, dimos un reco-
rrido por el lugar donde se crearía; ver lo que 
era en ese momento y las transformaciones 
acometidas, nos reconforta. Entonces, te 
percatas, cuántos momentos importantes 
de tu provincia has vivido”. 

Cuando llegó el momento de liberarla 
de sus funciones, en marzo del 2018, por el 

POR YUSMARY ROMERO CRUZ             
             yusmaryromerocruz@gmail.com 

• De sensibilidad, empatía y 
constancia comenzó a entender a 
edades tempranas aquella mucha-
cha de la finca artemiseña El Pilar, 
cuando aún las faenas entre borda-
dos, costuras y tejidos, daban paso 
a los primeros oficios en los que 
incursionaría, siguiendo el camino 
indicado por la abuela María An-
tonia, que desde muy pequeña se 
convirtió en su guía.

En aquel hogar del Central 
Eduardo García Lavandero, la 
abuela también le enseñó de valores esenciales a 
la más pequeña de tres hermanos, que años des-
pués, sin renunciar a las ansias de superación que 
siempre le han acompañado, se formaría como 
comunicadora social.  

Cuando había arribado a las 14 primaveras, Mar-
got, la secretaria de su bloque, no tardó en iniciarla 
en la Federación de Mujeres Cubanas (FMC). “Desde 
entonces, me di cuenta de cuán útil podía ser, por-
que independientemente de la destreza que iba 
adquiriendo con las manualidades, quería descubrir 
otros caminos que fuera capaz de emprender”, ase-
gura Nilda Hernández González.   

A partir de ese momento estuvo vinculada al tra-
bajo de la organización desde la base. Motivada por 
cuanto pudiera hacerse a favor de las féminas, a los 
27 años decidió dedicarse íntegramente a la Federa-
ción. Aquellos primeros pasos como funcionaria en 
Artemisa, más tarde como instructora y miembro 
del secretariado, la convirtieron en secretaria gene-
ral, tarea que también asumió sin reparos y con la 
mayor voluntad en Güira de Melena, un territorio que 
apenas conocía y, años después, en La Habana, aten-
diendo entonces 19 municipios. 

“Cuando nos comunicaron que se multiplica-
rían Pinar del Río y La Habana y constituirían dos 
nuevas provincias, resultó impactante en un primer 
momento y nos preguntábamos, ¿cómo se va a hacer? 
Realmente, pasábamos mucho trabajo, pues los orga-
nismos estaban muy distantes y radicábamos dentro 
de otra provincia. Había que recorrer unos cuan-
tos kilómetros para llegar a los municipios; era muy 
engorroso y difícil trabajar así, pero ya estábamos 
acostumbrados”, confiesa. 

Como secretaria general de la FMC se vio impli-
cada directamente en la tarea. “Empezamos a 
crear los dos grupos de trabajo y a buscar perso-
nas para completar cada equipo. Asumí la misma 
responsabilidad, ahora en Artemisa, siempre con 
el compromiso de contribuir al crecimiento de una 
provincia que recién nacía”. 

En aquellos primeros momentos, cuando visi-
taron los otrora municipios pinareños, iban con 
muchas expectativas. “Resultaba novedoso para 
nosotros, por primera vez atendíamos un Plan Tur-
quino, pero desde que llegamos recibimos tanto 
calor humano, sencillez y humildad, que nos senti-
mos a gusto inmediatamente”. 

De aquella Artemisa de inicios del 2011 lo primero 
que le llamó la atención fue la unidad generada entre 
diferentes organismos. “En nuestro caso, radicába-

tiempo de permanencia, “cerraba una etapa de mi 
vida, que me acompañará por siempre”, afirma. 

“A mis hijos los crié dentro de la Federación; 
cuando empecé, José Carlos tenía siete años y, más 
tarde, tuve a Adlyn. A veces no podía estar con 
uno de ellos el día de su cumpleaños, pero estaba al 
siguiente, y cuando no era posible llegar temprano, 
lo hacía más tarde, pero siempre manteniendo la 
mayor comunicación. Hoy vivo orgullosa de las 
personas de bien en las que se han convertido, así 
como de Nicolás y Adria, mis dos nietos”.

En ese sentido, no puede evitar recordar las ense-
ñanzas de Vilma, que siempre decía: “la educación de 
los hijos no va en el tiempo que le dediques, sino en la 
calidad del tiempo que le dediques. 

“Tuve la oportunidad de conocerla personal-
mente e intercambiar con ella. Vilma era un amor 
en persona, ella hablaba suave, con una voz melo-
diosa, pero a la vez contundente. Te trataba con 
tanto cariño, y al mismo tiempo era bien precisa en 
los criterios que emitía y en las orientaciones. Era 
una persona que indiscutiblemente debías seguir; 
no tenía comparación”. 

Tras concluir esta etapa de incesante labor 
en la FMC, Nilda apenas tuvo unos días de des-
canso. Rápidamente, asumió una misión tan 

retadora como la anterior, iniciándose como Jefa 
de Departamento de Atención a la Población en el 
Gobierno Provincial.   

“No es tarea fácil, pero siempre he intentado 
hacer lo mejor que puedo para que las personas se 
sientan bien atendidas. Hay muchas limitaciones 
de recursos y problemas acumulados; uno siem-
pre quisiera resolver y en ocasiones no se puede 
encontrar una solución inmediata, pero la comu-
nicación es esencial para atender el pueblo. La 
mayor satisfacción que siento, tanto en esta res-
ponsabilidad como en la anterior, es la posibilidad 
que he tenido de trasladar ese acompañamiento y 
la palabra de aliento”. 

Nilda ya no es la misma de 13 años atrás; Arte-
misa tampoco. Su provincia ha crecido a la par 
de ella. “Nunca nos podemos conformar, todavía 

faltan muchas cosas por hacer, pero se ha trabajado 
muchísimo. Esas son de las cosas que nos llenan de 
regocijo y, sobre todo, vivir la historia de Artemisa 
es el orgullo más grande que podemos sentir. 

“No hemos sido pocos los que participamos en 
la gestación de la provincia, hemos estado desde los 
inicios dando los primeros pasos, y todavía nos man-
tenemos trabajando en el terruño, haciendo el mayor 
esfuerzo por ser partícipes y apoyar desde nuestro 
espacio para que continué avanzando”. 
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SENTIR A ARTEMISA CON LA SENSIBILIDAD DE UNA MUJER ENTRAÑABLE
«NILDA YA NO ES LA MISMA DE 13 AÑOS ATRÁS; ARTEMISA TAMPOCO. SU PROVINCIA HA CRECIDO A LA PAR DE ELLA»

Sentir a Artemisa con la sensibilidad de una mujer entrañable
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EN LA OFICINA DE ATENCIÓN A LA POBLACIÓN Nilda se sensibiliza con 
las necesidades de los artemiseños

DURANTE CASI TRES décadas Nilda (a la izquierda) se dedicó a la FMC

EN EL MAUSOLEO a los Mártires de Artemisa, uno de los sitios que dintingue a nuestra provincia


